

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 27 DE JULIO DE 1925

NUM 1983

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

## Murió repentinamente Bryan, el defensor de la Biblia

Washington, 27.—La Prensa asociada informa de la muerte de Williams Bryan acaecida repentinamente ayer en Dayton Tennessee. Fue encontrado muerto en su dormitorio.

Washington, 27.—La muerte de Bryan pone en actividad los más connotados Jefes del partido demócrata. Ella ocurre cinco semanas después de la muerte del Leader Lafollete que dejó acáfo el Pardo Republicano Radical. Se considera que con haber desaparecido ambos Jefes es posible una fusión entre los partidarios de Bryan y Lafollete, y que en la política futura probablemente estos dos partidos lucharán

en el mismo terreno uno al lado del otro. Los demócratas sienten la pérdida de su más grande campeón, al mismo tiempo que los consuela el hecho de que la devoción del caudillo por la causa fundamental religiosa habría podido formar un cisma en el partido demócrático.

La campaña que estaba librando Bryan contra la enseñanza evolucionista ponía al partido en condiciones de no poder evadir enemistades de ciertos grupos con distintas ideas religiosas, aunque se les tributan grandes elogios por su actuación sincera y por la devoción que tenía en todas las causas que lo preocupaban. Sus amigos de la causa religiosa consideran muy beneficiosa

su actuación para el Estado de Tennessee y consideran una doble pérdida en estos momentos la muerte del caudillo.

La población de Tennessee considera a Bryan como un mártir de la religión que ha muerto por sus grandes esfuerzos en defensa de la Santa Biblia.

El defensor de Mr. Scopes, Mr. Darrow, fue un ferviente partidario de Bryan que dos veces dió su voto por el caudillo. Bryan temió que su gran partidario no volvería a estar de su lado. Pero éste siempre manifestó que aunque no estaba de acuerdo con sus ideas religiosas, sentía un gran respeto por Mr. Bryan, y ahora ha manifestado gran pesar por desaparición.

### El atentado contra los misioneros en Granada

Washington, 27.—Despachos de Granada, Nicaragua dicen que la vida de tres misioneros americanos de la Central American Unión están en peligro en aquella ciudad y que el edificio que ocupa la misión ha sido apedreado y sobre él se han arrojado bombas. Parece que la situación de aquellos misioneros es seria.

### Mc Millan estuvo en la region polar

Washington, 27.—En un despacho retrasado del vapor Bowdoie de la expedición ártica de Mc Millan se informa que dicho barco estuvo el 22 de julio navegando durante algunas horas entre el círculo polar ártico.

### Persiguiendo el contrabando

New York, 27.—20 contrabanderos de licor de contrabando en 12 distintas ciudades del país han sido citados para que comparezcan ante el Gran Jurado Federal a fin de hacer la investigación para averiguar cómo abutuvieron 20.000 galones de licor que se supone fueron llevados a través del país en baúles de equipaje.

### Declaraciones del Presidente Coolidge que producen incertidumbre

Swangscott, 27.—El Presidente Coolidge manifiesta que no sancionará ninguna ley de revisión de la de Tráfico Comercial por lo que hay una general incertidumbre en los negocios.

### Conferencia para solucionar una probable huelga

Londres, 27.—El sábado se anunció que los representantes de las Compañías Mineras Inglesas y los propietarios de minas tendrán una reunión con el objeto de discutir un plan tendiente a prevenir la próxima huelga de carboneros.

### NOTAS EDITORIALES

## Los dramas de la miseria

Una pobre mujer, joven y madre de tres niños, se envenenó anteayer, desesperada por la miseria, asediada por el casero que le dió breves horas de plazo para pagar el alquiler, o de lo contrario la arrojaría a la calle a ella y a sus hijitos. No teniendo de donde conseguir el dinero, prefirió envenenarse y morir antes que verse con sus hijitos en el arroyo sin techo que los cobijara.

Son las bellezas y las glorias de la civilización actual. Los defensores del régimen capitalista, los cantores de la democracia, pueden estar satisfechos.

Libertad, Igualdad, Fraternidad, Justicia... Idles con todas esas mentiras a esa joven madre desesperada y a esos niños inocentes que no saben por qué quiso matarse su pobre mamá a la que contemplan con ojos muy abiertos por el espanto.

A ver, a ver, señores moralistas, cómo justificáis estos horrores que vuestra moral no sabe evitar.

A ver, a ver, señores religiosos; después de veinte siglos de cristianismos, de tanto hablar de caridad cristiana, de tanto repetir el "amaos los unos a los otros", unos pobres chiquitines tienen que contemplar como su madre se suicida acosada por los buitres del capital.

A ver, a ver, señores filósofos, señores gobernantes, señores legisladores; con toda vuestra filosofía, con todas vuestras estadísticas, con todas vuestras leyes, no sabéis ni podéis evitar la espantosa iniquidad social que pone un infierno de dolor en corazones inocentes; la tragedia de esos niños que vivirán con lo que gasta cualquier señorita rica en mantener a su perrito de lujo.

Mucha filosofía, mucha religión, mucha moral, mucha ciencia, mucha legislación; pero con tanto progreso y tanta civilización no habéis sabido acabar con ninguno de los dolores sociales.

Cuando se presente por ahí alguno de esos iluminados que dicen que esta sociedad es mala, que hay que acabar con ella, que hay que traer otra civilización más igualitaria, más humana y más justa, excomulgadle, perseguídle, expulsadle, pedid para él el presidio y la horca. Mientras tanto se irán suicidando las pobres madres por no poder mantener a sus pequeñuelos.

Hace poco que un aristócrata francés, en una sola noche, ha perdido medio millón en una casa de juego. Un lord inglés acaba de gastar veinte mil libras esterlinas en una fiesta social. Y una madre pobre se suicida ante los ojos de tres hijos pequeños.

El cerro nos ha traído algunos libros revolucionarios y unos periódicos socialistas. No necesitamos abrirlos, no queremos leerlos. ¿Para qué? La cosa está ya juzgada y sentenciada en última instancia.

## La muerte de Bryan

Las cosas raras que ocurren en este mundo! El fanático Bryan, que creía ciegamente y al pie de la letra cuanto dice la Biblia, lo mismo lo sublimé que lo dispartado, había promovido el famoso pleito contra los profesores darwinistas, proceso que ha despertado expectación en todo el mundo. Y cuando el proceso está en período culminante, se le ocurre a Bryan morirse de repente.

¿Habrá quién lo sustituya en mantener la acusación contra las teorías evolucionistas? ¿Se sobreseerá el proceso por haber desaparecido la parte acusadora? Pronto lo sabremos.

Más importante que para esta lucha religiosa, anacrónica y un tanto ridícula, ha de ser su muerte para la política norteamericana.

Bryan fue dos veces candidato por el gran partido demócrático. Era uno de los más firmes puntados de ese partido, aunque sus extemporáneas intransigencias religiosas habían disminuído su autoridad moral sobre sus correligionarios.

La muerte de Bryan y la de Lafollete ocurrida hace poco, el partido demócrático y el partido radical se encuentran en importantes conflictos políticos, que tendrán tiempo suficiente para resolverlos, puesto que las últimas elecciones presidenciales se celebraron el año pasado.

Lástima que Bryan no pueda comunicarnos lo que encuentre por el otro mundo. Así sabríamos si en las apasionadas elucubraciones religiosas es todo verdad o es todo mentira.

## Hay gran entusiasmo por la próxima reunión del 2 de Agosto

### El Partido Reformista no se duerme

De muchos pueblos de la República se han recibido contestaciones a las invitaciones hechas a determinadas personas para que asistan a la reunión del Partido Reformista que ha de verificarse el día dos de agosto próximo en uno de los teatros de la capital.

De esas invitaciones se han hecho circular unas tres mil en todo el país y a la reunión vendrán los principales dirigentes del Reformismo en cada pueblo.

Para asistir a tal reunión deberán los simpatizadores de proveerse de una tarjeta en la Casa del Pueblo. Esta disposición se ha tomado a fin de que solamente afiliados a nuestra causa concurren a ella.

No se trata de una manifestación general del Partido, sino de una asamblea de dirigentes con el fin de proceder a la organización definitiva del reformismo en el país.

### El viaje del general Pershing

Panamá, 27.—El general John W. Pershing y los miembros de la comisión plebiscitaria en Tacna y Arica salieron de Panamá con rumbo a su destino en donde se deberá celebrar su primera sesión el día 3 de Agosto.

### Barcos incendiados

Ense, Dinamarca, 27.—Un gran incendio en el distrito de la bahía de Ense ha causado pérdidas por valor de 10 millones de coronas. Dos buques han sido destruídos y muchos se encuentran en serio peligro. El incendio fue motivado por la explosión de un buque tanque.

### Un gran caballo retirado

New York, 27.—Zev, el caballo americano que ha ganado tantas carreras y que tuvo para su dueño la suma de 313.636 dólares, ha sido retirado de la pista con motivo de haberle ocurrido un accidente.

### Una mujer administra un gran teatro

New York, 27.—Loris Gould hija de George King Gould y nieta de Jay Gould ha firmado un contrato por el cual se hace cargo de administrar el Teatro de la Embajada con la Compañía Metro Woman Goldwin Mayer. La señorita Gould es la primera mujer que se encargó de todas las actividades relacionadas con el Broadway Pickre Teatre y declaró que el de la Embajada sería manejado únicamente por mujeres.

### Se descubrió una banda de apaches

New York 27.—Ha sido descubierta la banda de apaches que operaba en los estados del sur. La captura de una cantidad de narcóticos puestos al correo para entregarlos especialmente fue lo que facilitó el descubrimiento. Se han efectuado algunos arrestos relacionados con este asunto.

### Nota del día

## LAS NOVELAS DEL CABALLERO AUDAZ LITERATURA SENSUAL

José María Carretero, que ha hecho popularísimo su seudónimo "El Caballero Audaz", es un escritor español, si no de los mejores, de los más fecundos. Su mayor popularidad la consiguió con diez gruesos volúmenes de interviews con los más grandes célebres personajes españoles: literatos, pintores, escultores, cómicos, cantantes, cupletistas, políticos y sabios. Son más de doscientas entrevistas, todas muy interesantes. Además, tiene publicadas catorce novelas, y otras cuatro que se anuncian como próximas a publicarse. Lleva, pues, escritos unos treinta tomos, y después de tanto trabajar es natural que se haya conquistado la popularidad.

La novela que acabamos de leer, se titula "Una cualquiera". En el prólogo ya nos anuncia que es un libro de pecado y de vicio; así, el que después de esta advertencia, lea la novela, no debe llamarse a engaño, según la opinión del autor.

Tales prólogos con semejantes advertencias, no son nuevos; hace mucho tiempo que nos lo vienen ofreciendo numerosos autores, y son el anuncio de que nos vamos a encontrar un libro de sensualismos descarnados.

Entre las novelas que se vienen escribiendo desde hace veinte años, por cada treinta obras, hay por lo menos veinticinco de esta clase, especialmente en la literatura de las naciones latinas. Ante tan enorme producción de literatura fuertemente sensualista, llegamos a sospechar si la sociedad europea actual será un inmenso criadero de vicios y lo podríamos creer, si no supiéramos que su verdadera intelectualidad está dedicada al estudio de la ciencia y del arte grande y puro. Pero este aspecto de la vida noble y trascendental, pocas veces se lleva a la novela, que casi está acaparada por la hiperestesia de las pasiones más vulgares.

"Una cualquiera" es la novela de una cortesana vulgar; las memorias de una pobre muchacha andaluza, que rodando entre los brazos de muchos hombres, sube hasta la categoría de amante de duques y príncipes, para bajar después en rápida caída hasta terminar sus años en el desprecio y en la miseria.

Menos mal, que su final en un poco ejemplar. De otra manera, no tendrían la menor disculpa tantas escenas de amor o de vicio como se narran en el transcurso de la obra.

La vida de las cortesanas y las pasiones anormales son dos fuertes tentaciones para los novelistas. Sobre la vida de las cortesanas hay una obra maestra: "Naná" de Emilio Zola, y sobre las pasiones anormales hay otra obra famosísima de Octavio Mirbeau, "Le journal de une femme de chambre". Todo lo que se ha escrito después y se continúa escribiendo sobre esos temas, son pobres imitaciones de aquellas dos obras perfectamente acabadas. Pero, uno tras otro, todos los medianos escritores abordan esos asuntos tan escalabrosos, quizás porque son los que más dinero les proporcionan.

"Una cualquiera" no le proporcionará al Caballero Audaz ni un destello de gloria, a pesar de haberse esforzado por demostrar que la falsa alegría de la vida galante cubra casi siempre de una manera tristísima y desastrosa.

El autor imagina símbolos, y dice que la cortesana y el juego, son los dos demonios que arruinan a los ricos, nivelando un poco el cruel desequilibrio social. Es la misma idea que Zola desarrolló magistralmente en "La mosca de oro" aquella crónica periodística que introdujo en "Naná". Nunca nos acabó de convencer ese pretendido trascendentalismo social.

Los grandes literatos buscan asuntos nuevos y los estudian y analizan hasta agotarlos. Las medianías se copian unos a otros e imitan a los maestros; pero sólo en aquellos aspectos que pueden ser materia de explotación y de escándalo.

Aunque no nos complacen esas crudas escenas de placer, las perdonamos en los grandes literatos de honorables intenciones, cuando las consideran necesarias para el desenvolvimiento de un tesis; pero nos repugnan cuando el escritor mal intencionado trabaja en la basura, y pone su turbina en la cloaca, para especular con la malsana curiosidad de una parte del público, porque entonces el literato envilece el arte por un puñado de plata, buscando el éxito a toda costa, que es la característica de nuestros días.

Cuando hace dos o tres años, hizo Luis Araquistáin una selección de las obras modernas, como aquella que en el Quijote hicieron el cura y el barbero, puso las novelitas de Carretero entre las que debieran quemarse.

"El Caballero Audaz" se indignó y hubo grandes insultos y desafíos y hasta bofetadas.

Sin embargo, como la violencia no prueba nada, y en cambio está bien probado el talento de Araquistáin y sus buenas intenciones, Carretero quedó condenado desde aquel día. Y andando el tiempo, de su labor no quedará ni el recuerdo, lo mismo que tantos otros.

BERNARDO MERINO

## Caza de apaches Asuntos deportivos

El grupo de bandoleros extranjeros que con habilidad y audacia llevó a cabo en esta ciudad varios actos de apachismo, según lo ha informado la prensa local, y que pudo burlar a la autoridad cuando iba a ponerle la mano, ha sido perseguido con actividad y destreza por la Dirección General de Detectives. Esos truhanes internacionales se ven que conocen a maravilla los altos y bajos que ofrecen las malas artes de la pillería y el latrocinio, porque hasta ahora han podido evadir la persecución sin tregua de la policía. Son tan listos que se detienen solo horas en los lugares que escogen para dormir, y así por el caso llegan a la siete de la noche a un punto y duermen dos horas, levantan ensanguina el campo y más allá permanecen otras dos horas. Durante la noche, pues, pernoctan en puntos diferentes. Es por esto que ha sido difícil localizarlos pues los labriegos responden a las interrogaciones de los detectives que a tales horas estuvieron durmiendo y no supieron cuando salieron. A pesar de todo esto, la Dirección General de Detectives cree dar caza a los bandidos a más tardar hoy lunes.

Después que los cubanos aumentaron a su grado máximo el entusiasmo por el foot-ball, parece que ha quedado en el espíritu de los deportistas un piélagos de comentarios que podríamos llamar de entre casa.

Hay disgusto en algunos; censura en otros; críticas amargas en los demás; en fin, parece que reina el caos y que todas esas habillitas tendrán su resultado dentro de poco.

Que la Directiva acá, que Delcore allá, que el Herediano esto y la Libertad lo de más allá, y que cada cual con su pan se lo coman.

Todo es barrillo, desaliento, disgusto, y en resumidas cuentas quién va a perder con todo esto es el mismo deporte.

Y claro que si tal suceso será una lástima grande.

Si hay necesidad de una depuración deportiva, que se haga en buena hora; pero que no se desprestigie el deporte.

Recorte el cupón

**CANFIN**  
LUZ SUPERIOR  
a precio barato ofrece en el  
**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**  
Apartado 614 — Teléfono 198

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTOS  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez de Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

**OVER-ALLS**  
recibido  
**ROBERT**

**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
MARIA v. DE LINES  
A la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROFESOR DON QUESADA, actual Secretario de Educación Pública, único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena.  
Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

## ALGO

Hay algo que prueba la unidad de origen de todos los hombres: y en eso ningún antropogenólogo se ha fijado hasta hoy.

Ese algo es la herencia de la disculpa. Dice el Génesis que Adán, requerido por el primer pecado, contestó que la mujer le ofreció la fruta, y por eso la comió.

Y Eva, a su vez, se disculpó con que la serpiente la engañó.

Desde pequeñitos, instintivamente, apelamos a ese recurso de la disculpa, para evadir responsabilidades.

Y no por haber llegado a ser hombres dejamos de ser mínimos, para ampararnos a una disculpa, siempre que faltamos.

Muchos se llenan la boca diciendo que son muy hombres, porque se sienten capaces para matarse con cualquiera.

Pero no prueban su valor y su fortaleza ni venciéndose a sí mismos, ni llenando fielmente sus deberes, ni enfrentándose con denuedo a los cargos que merecen.

Serán matones o asesinos, malhechores o cualquier sentido; pero eso no es ser hombre.

Con mucha frecuencia vemos que individuos resueltos en incidentes personales y asuntos públicos se acobardan en el momento de las responsabilidades.

Sin carácter para afrontarlas, buscan la vulgar evasiva de la disculpa o de la inculpación al prójimo.

Ni el error ajeno atenúa el propio error, ni la disculpa satisface deberes. Por el contrario, la disculpa es una nueva falta que se suma a la primera.

Uno de estos ejemplares es el señor Cambronero, preso por cabeceña faccioso.

Como si no fuese conocido en achaque de esa jaez, busca ahora un Cirineo a quien colgar la cruz de su responsabilidad.

Felizmente es público que en San Ramón le dijeron que ni ahí ni en San José nadie estaba dispuesto a acuararlo: tal la orden superior.

Sin embargo, en vez de despedirse de su gente, mandarlos a sus casas y él irse a la suya, siguió adelante en sus premeditados malos propósitos de reincidencia; y mató y saqueó y sembró el desorden y el terror por donde pasaba.

Al freir es el reír, y al pagar es el llorar: ahora el muy hombre revolucionario parece un niño mal aconsejado, empujado, engañado. ¡Pobre chiquillo!

En último resultado lo que está probando sobre su pusilanimidad ante las responsabilidades es que también se presta para maniquí de políticos sin conciencia, quienes de él se están valiendo para conseguir un pretexto contra el hombre público invencible por medios lícitos, honrados y decorosos.

También intentará enrolar a cualquier vecino en su delito de contrabandista.

Más hombre se reveló Braña, el mismo que allá en Miramar lo increpó por haberlos engañado, valiéndose del nombre de un acreditado jefe para engancharlos con fines inmorales.

Braña desde su celda de la penitenciaría suplicó a todos sus amigos que no intercediesen por él; porque siempre se ha sentido suficiente para soportar sus infortunios.

Lo contrario es manifestarse menguado.

Pero en su estirpe no hay mezcla.

En el pueblo mexicano ningún juez consigue que un herido diga quién fué su agresor.

Siempre contestan que los hombres no denuncian a los hombres.

Eso es ser hombre.

Quien por su gusto se traga un hueso, hágalo; pero ateniéndose sólo a su pescuezo.

VERITA

**QUESO Y MANTAQUILLA**  
Marca **IRAZU**, de ARTURO VOLIO  
Se vende exclusivamente en  
**LA INDIA** Eduardo L. Fernández  
Apartado 1061 — Teléfono 378

TRAZOS SELECTOS

## Del agradecimiento

Esta virtud es en la que más liberal ha andado la naturaleza, pues aun a las fieras no se la negó. Honra a todos los animales con el culto y armas de alguna virtud que pudiese acordar al hombre de su obligación.

En el delfín dibujó la misericordia; en el paguro estampó la prudencia; en el elefante pintó la religión; en el perro retrató la lealtad; en la termure esculpió la justicia; en el caballo marcó la obediencia; en la cigüeña representó la piedad; en el león copió la fortaleza; en el pelicano grabó la caridad; en la tórtola figuró la continencia; en el buey señaló la paciencia; en el céfalo cifró la abstinencia; en la paloma trasladó la simplicidad; en la ábega bosquejó la diligencia; en el porfirión iluminó el amor a la castidad; en algunos peces remedó la virginidad; mas en todos esmaltó algún agradecimiento.

La satisfacción y restitución del agradecimiento no es tan solamente volver al liberal lo que dió, porque la paga del beneficio no es graciosa y voluntaria, sino noble modo de obligación. Lo voluntario está en deberle de gana, por lo cual es poco agradecido quien es deudor sin gusto de serlo... No está reñido el gusto con la virtud, antes la acompaña con gusto, digámoslo así, y se honra con ella.

La diferencia que va del agradecido al ingrato es que éste sólo se huelga con el beneficio una vez, aquél, muchas, cuantas las celebra en el corazón y boca.

Hay esta diferencia entre deudas de justicia y de agradecimiento: que aquéllas, hay obligación de pagarlas lo más presto que se pueda; éstas, no; así pueden dilatarse...

Quien se apresura a devolver luego al beneficio, desgraciado es, porque no le debe con gusto. El ánimo grato y noble de mejor gana vuelve el beneficio que le recibe; con mayor gusto le debe que le desee.

El bienhechor no da para que le vuelvan luego lo que acaba de dar; fuera impertinente esta voluntad, pues él pudiera retener su don atañando el haberlo dado; y supuesto que es contra toda su voluntad recibir luego, no será justo el agradecimiento que se desobliga de presto, dando cuando no se quiere recibir...

El que admitió de buena gana el beneficio, no le ha de tornar cuando se reciba de mala; fuera de que el bienhechor no interesa en recibir el don que es paga, ni lo pretende, porque para esto pudiera quedarse con él; lo que interesa es tener a otro obligado.

Así, cuanto más tarde se desempeñare del beneficio quien le recibió, más ganancias y usuras tiene el que le dió.

NIEREMBERG

### Lea "La Prensa"

**USTED SABE QUE**  
el depósito de azúcar de J. A. Coronado le ofrece siempre azúcar de buena calidad y a buen precio.  
Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 311.

## PRODUCTOS Bayer

DE GRAN EFICACIA



### Juvenina

Tabletas Regeneradoras de la virilidad y potencia perdidas.

### Helmitol

Tabletas desinfectantes que curan los males urinarios de jóvenes y viejos.

### Perlas de Tiroso

Balsámico antiblenorrágico, efectos sedantes maravillosos, inofensivos para estómago y riñones.

### Jabón Afridol

Poderoso preventivo de las enfermedades contagiosas. No afecta la piel, mata los gérmenes más resistentes.

LOS PRODUCTOS **BAYER** curan científicamente **NO EXPLOTAN**

## Se cumplen las medidas sanitarias

Las disposiciones sanitarias son terminantes. Y no se crea que es cuestión de juguete.

Hasta con los vendedores ambulantes reza eso, y así se demostró ayer domingo. Los empleados de la Jefatura de Sanidad la emprendieron contra los vendedores de golosinas que exponían éstas al aire libre, para recibir las enormidades de polvo y con éste toda clase de basuras y sus respectivos millones de microbios.

En verdad, da no se qué ver los dulces, pasteles, confituras, tosteles, prestifios, etc., cubiertos de gruesa capa de inmundicia. Pero hay más: los vendedores, con sus manos costrosas, sudosas, que apestan a mugre, cogen esas cosas al venderlas. ¿No es esto también una porquería? Claro que sí, y de las mayores. ¿Y quién va a garantizar que esas manos no están contaminadas de males contagiosos? Esto es peor aún.

## Fiestas en Santa Ana

Con motivo de haber sido ayer día de Santa Ana, patrona de la villa del mismo nombre, hubo en aquel pueblo una serie de festejos que estuvieron muy animados y lucidos.

La afluencia de gentes, principalmente de la capital, fue numerosa, y el buen tiempo contribuyó a ello.

Hubo solemnes festejos religiosos, por lo que el templo se vió muy visitado.

Los visitantes regresaron después del medio día.

### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

## Una niña envenenada con lisol

La simpática niña, hija de doña Marta Meza y su señor esposo, fue víctima de un veneno activo: el lisol.

La madre de la niña hubo de conseguir, en casa de su padre, un poco de lisol para hacerle unos lavados en las pier-nitas.

Al hacer esta operación, dejó la botella a un lado, cerca de la niña, y ésta, mientras la madre le hacía el lavado, tomó el pomo y llevándose a la bocaapuró un buen trago.

Ya puede imaginarse el lector la desesperación de la madre.

La niña fue llevada sin pérdida de tiempo al Hospital, pues el caso era grave. Allí se le hicieron algunos lavados intestinales, pero ya los tenía cocinados por la acción terrible del ácido, y como consecuencia de ello dejó de existir ayer, motivando con esto profundo dolor en el hogar Mata-Meza.

Nosotros deploramos tal desgracia y deseamos resignación a los afligidos padres.

## La miseria indujo a una mujer a quitarse la vida

Las exigencias de un casero, y la espantosa miseria y el abandono en que la dejó un hombre con quien vivía, fueron las tres causas principales por las que, una mujer, madre de tres pequeños, optó quitarse la vida tomando un veneno.

Ella—Elodia Miranda Zamora, que así es su nombre—no pudo resistir más su vida de miserias. No tenía con qué cuidar de sus hijos, y vino a empeorar la situación el dueño de la casa quien no tuvo compasión de la desdicha de aquella infeliz mujer, y la amenazó con arrojarla a la calle, si no pagaba el alquiler de la casucha donde vivía.

Y ante tan angustiosa perspectiva, optó mejor por poner fin a sus congojas, tomando un veneno.

Y ahora, como resultado cruel de tan fatal designio, la madre agoniza en el hospital, y los tres niños han quedado en desamparo.

LA COMPETIDORA A COSTARRICENSES TIENE SIEMPRE PA LA VENTA. Toda CLASE DE ROPAS DE PUNTO

## Los Derechos Consulares

Don Alberto Aragón, Agente de Aduanas en San José, Limón y Puntarenas, ha pasado circular impresa a sus clientes y al comercio en general, de la que nosotros recibimos un ejemplar, dando a conocer las partes principales que se refieren a los derechos consulares que empezarán a cobrarse desde el 22 de octubre venidero en adelante, conforme el Decreto Legislativo N° 46 del 30 de junio ppdo. Según la nueva ley los consules no percibirán más valores por derechos correspondientes al despacho de facturas consulares o despacho de embarcaciones, quedando en cambio subsistente un impuesto consular de 2 por ciento sobre el monto de los derechos que causa la importación de mercaderías, tanto por ciento que se pagará al momento del desalmacenaje de las mercaderías importadas.

## Fué puesto en libertad el chofer

Se nos informa que el chofer que guiaba el auto oficial que dió muerte a la niña de don Víctor Aguilar, al atropellarla en días pasados, fué puesto en libertad hoy bajo fianza de haz.

La sumaría continúa su curso y ya se han tomado muchas declaraciones. Se decía que el chofer había huido, no siendo así, sino que, al instante se dirigió a la Primera Sección de Policía, donde ha permanecido desde el día en que ocurrió el desgraciado suceso.

## CECILIO ULLOA

La única PANADERIA que más vende en Heredia al detal, debido a su calidad de PAN y a la higiene. Cuarenta y cinco años de práctica. TELEFONO 23.

No olvide el cupón en primera página

## GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería

ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono N° 799 : Precios económicos.

## PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRIS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3/4 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal.

—BUENOS DESCUENTO S SEGUN LA CANTIDAD— Depósito: Edificio Escuela Juan Pafael Mora. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

- LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falcó**
- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
  - Pascuala Ivanovitch Flores de hastio
  - Figuras y cosas que pasaron, novela
  - Reliegos de la senda oscura, novela
  - El Japón
  - Carmen Silva
  - La Basílica fantasma, folleto, 0.30
  - Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
  - El paso tranquilo, novela
  - Federica, novela
  - Misette: Un pelo en el acero; Provinciana, novelas
  - La confesión de un amante, novela
  - La señorita Jauffre, novela
  - El afinador ciego, novela
  - Nuevas cartas de mujeres
  - Últimas cartas de mujeres
  - Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo
  - Terceiros, novelas
  - El carnaval de los muertos, novelas
  - Y mañana lunes.... cuentos
  - Un caballo en la luna, novelas
  - El mantón negro, novelas
  - Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
  - Bajo el signo de Artemisa, novela
  - La vida en un colegio de jesuitas, novela
  - El sendero innumerable, poemas
  - Prometeo: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poéticas
  - Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano
  - Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
  - Belarmino y Apolonio, novela
  - El sendero andante, poemas
  - Luna de miel, luna de miel, novela
  - Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
  - El ombligo del mundo, novela
  - Cuarto menguante, novela, 0-30
  - Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo
  - El circo
  - El chalet de las rosas, novela
  - La malicia de las acacias
  - Cinelandia, novela grande



**¡Bizcochos y Pasteles!**  
 Toda clase de Pastelería, Bizcochos de Chocolate, Pasteles de Naranja, Galletas y Roscones, todo esto lo encontrará Vd. en el libro "Recetas Culinarias Royal" que le enseñará cómo hacerlo.  
 Dicho libro se reparte gratis.  
 Enrique H. Lee. Ap. 473. S. J.

## ENGRANAJE 1 a 4

Especial para cuestras



FORD Touring Car Cinco Pasajeros

Lo más adaptable y más económico

Un FORD lo lleva a todas partes

J. P. ARANGO & Co.

# Las noches de la opera Inauguración de la temporada

Con el Teatro Nacional casi lleno, como lo habíamos vaticinado, y con una gran expectación digna del espectáculo que aquí no se puede dar muy a menudo, se celebró la inauguración de la temporada de ópera.

La sala del teatro estaba verdaderamente espléndida, realizadas la hermosura y la gracia de nuestras incomparables mujeres con la magnificencia del coliseo, constituyendo un cuadro de belleza para recreo de los ojos y encanto del alma.

A la hora anunciada empuñó la batuta el maestro director Gabrielle Simeoni, preludiando la grandiosa partitura de «Rigoletto» que, después de «Aida», es lo mejor que legó al mundo el inmortal Verdi. Momentos después, el donjuanesco Duque de Mantua, encarnado en el tenor Roberto Farina, paseaba por su palacio con la Condesa de Cheprano cantándonos sus inagotables ansias de amor.

A los pocos minutos hacía su entrada el famoso Rigoletto, el bufón de sangrientas ironías, satírico implacable forjado por el genio imponente de Víctor Hugo, interpretado esta vez por el barítono Alberto Terrasi, a quien se le había hecho una gran réclame.

El público había adoptado una actitud de marcada severidad, como desconfiando de los elogios «a priori», lógica consecuencia de anteriores fraudes artísticos.

El tenor Farina debió percatarse en seguida de esta actitud del público, y claramente se le veía preocupado y nervioso por la excesiva austeridad del auditorio que se pasó todo el primer acto regateándose a todos los aplausos, sin conmoverse siquiera con los esfuerzos de Terrasi, ni aun en la emocionante escena de la maliciación.

La severa frialdad del público vino a desvanecerse hacia el final del segundo acto, cuando María Warnay que cantaba la parte de Gilda, atacó con muy buen gusto y con voz firme y segura las primeras notas

del «caro nome», que le valió una bonita ovación, la primera y la mejor de la noche. Desde ese instante quedó a salvo la función del debut.

Fué la señora Warnay la figura que más llamó la atención. Es una buena soprano lírica con un registro agudo seguro y muy grato, en el que las notas salen claras y limpidas, entusiasmado al auditorio. Sus lindas fermatas en la popular romanza despertaron admiración que se tradujo en grandes aplausos.

Roberto Farina es un tenorino de voz corta pero agradable. Sin la preocupación y la nerviosidad que tan claramente se le notaba, hubiera mejorado la primera impresión. Parecía un poco descompuesto por el cansancio del viaje y el cambio del clima.

Con el barítono Terrasi estuvo el público excesivamente severo. Cantó el Rigoletto de un modo muy aceptable y lo hizo bien, que como artista excelente. Hay que tener en cuenta que la parte del desgraciado bufón pesa mucho, aun para los más eminentes barítonos.

Un culto amigo me hacía la atinada observación de que la gente está acostumbrada a oír estas obras en los discos fonográficos, cantadas por Caruso, Fleta, Lázaro, Titta Ruffo, Strachiani y demás eminencias, y pretende que todos hagan las mismas filigranas que esa docena de estrellas de primera magnitud que deslumbran el cielo lírico, sin tener en cuenta que toda la entrada del Teatro Nacional no bastaría para pagarle el sueldo a cualquiera de esos cantantes prodigiosos.

En general, la primera impresión de esta Compañía fué mediana.

Merece alabanzas y mayores aplausos el maestro Simeoni que, con su batuta tan autoritaria como elocuente, dirigió a conciencia y con entusiasmo, secundado admirablemente por la orquesta que lo hizo muy mejor, mucho mejor de lo que esperábamos. Vaya nuestro

aplauso al notable maestro y a los músicos. Sólo esto vale el precio de la entrada.

En la tarde de ayer se repitió el «Rigoletto», que salió mucho mejor que el sábado, por estar los artistas más tranquilos, libres ya de la fuerte emoción de la noche del debut.

### Para mañana

Amigo lector: Puedes descontar casi en absoluto esta crónica teatral que se escribió ayer por la tarde. La verdadera inauguración de la temporada de ópera fué anoche. Mañana hablaremos de la función de anoche y del éxito muy justo del notable tenor De Angelis y de la gran soprano dramática Emilia Vergeri, dos notabilísimas figuras para cualquier Compañía de primera categoría.

B. M.

### Pensamientos

Obreros: Aprende a conocer tus derechos, porque si no sabes lo que tienes, ¿cómo conocerás que el ladrón ha robado tu casa?

La Opulencia es siempre el producto de un robo; éste no ha sido cometido por su propietario actual; lo ha sido por sus antepasados.

SAN JERONIMO



# Laureada



La República de Colombia, a cuya Gran Exposición Nacional tuvieron el honor de concurrir los productos BAYER, les ha concedido Medalla de oro y Diploma de Primera Clase.

Es muy satisfactorio ver que, en forma tan valiosa, se reconoce el mérito de una marca que ha sabido conservarse siempre fiel a los más altos principios de honradez y respetabilidad. Este nuevo triunfo es una comprobación más de que el público procede cuerdamente al poner toda su confianza en los productos que llevan la famosa "Cruz Bayer". De entre ellos se destacan, como los más benéficos para la humanidad,

**BAYASPIRINA**  
(Tabletas Bayer de Aspirina)  
De fama universal. Prescrita por los médicos desde hace años.

**CAFIASPIRINA**  
(Premiada con Medalla de Oro)  
El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

**FENASPIRINA**  
El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.

Precios: Sobrecito: 0 15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: 2 50

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
ger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengereale

**Doble Grande y Pequeña**

### La Gimnástica triunfó contra el Alajuelense

Ayer en el Estadio se enfrentaron las primeras divisiones de la Sociedad Gimnástica Española y el Alajuelense.

El resultado del juego fue de dos goals por parte de la Gimnástica Española contra cero de los alajuelenses.

Es decir, que el triunfo ha sido ruidoso.

Esto revela que los jugadores de la Gimnástica Española están progresando notablemente.

El juego fue interesante y desde un principio se notó la superioridad de los de la Gimnástica, quienes dominaron a sus contrarios desde el comienzo del juego.

### Nuevo Admor. Rebaja de salarios

El nuevo Administrador de la United Fruit Co. y del Ferrocarril al Atlántico, está preocupándose por todo aquello que vaya en beneficio del público.

Todas las fórmulas para el despacho de carga se hacen en español como también todo lo que se relacione al interés directo de todas las personas.

El nuevo Administrador está conferenciando con el señor Secretario de Fomento para ponerse en todo de acuerdo y ajustarse a las leyes.

Muchas cosas que no se habían cumplido en los contratos respectivos, están siendo acatadas ahora.

Esto ha llenado de satisfacción a todas aquellas personas que, por sus actividades comerciales e industriales, tienen que hacer uso constante del ferrocarril al Atlántico.

Los sueldos de los encargados del arreglo y construcción de carreteras, como el de algunas cuadrillas de peones de las mismas, han sido rebajados en un tanto por ciento.

Indagado el asunto, resulta ser cierto. Esa medida se ha tomado debido a que la partida respectiva está al agotarse y para no suspender desde ahora esos trabajos, que son de suma importancia, se ha resuelto hacer tales rebajas.

Esto, como es natural, ha motivado una serie de comentarios entre las gentes que se ocupan en los trabajos de carreteras.

Es que la partida correspondiente no fué bien calculada para todo el año?

Eso ha debido ocurrir, y mientras tanto, los trabajos quedan paralizados para perjuicio de todos.

### Un empréstito para la municipalidad de Limón

En vista de la deficiencia del servicio de cañerías de la ciudad puerto de Limón, el Ministerio de Gobernación, de acuerdo con la Municipalidad de aquel lugar, envió al Congreso un proyecto de ley que se autoriza a la Municipalidad del Cantón Central de Limón para que empreste hasta la cantidad de 400,000.00 C. L., o su equivalente en moneda de los Estados Unidos de América, para dedicarla exclusivamente a reformar la cañería. Garantizarán el empréstito las rentas de patentes de licores y del servicio de cañería, prestando además el Estado su garantía subsidiaria.

### Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de La Prensa

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reteniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en un extenso lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.



Polvo HENO DEL CAMPO DRALLE PARA EL MUNDO ELEGANTE

Mantiene el cutis fresco y lo conserva fino  
De venta en todas partes.